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2005 年,全球

ED 市 场 约 有 20
多亿美元市场份
额，2012年达到了
45 亿 美 元 ，整 个
全 球 ED 类 市 场
的 CAGR 增长率
达到了 7.1%，比全
球的整个药品市
场 3%、4%的增长
多了一倍。中国
ED 类产品市场从
2010 年 的 6 亿 多
人民币到 2013 年
接 近 13 亿 元 ，市
场空间巨大。

一条最新消息在中国球迷们之中不胫

而走，燕京啤酒冠名赞助足协杯，并与足协

杯委员会共同推出“种子计划”，旨在让所有

孩子都有球踢，点燃中国足球未来的希望。

足协杯作为国内唯一职业和业余球队

共同参加的赛事，是中国足协推动全民足球

发展，让所有人享受足球快乐的重要途径。

而燕京啤酒长期以来一直坚持快乐消费的

啤酒文化理念，用最出色的啤酒品质回馈消

费者，与全民足球快乐足球的理念不谋而

合。“种子计划”是从足协杯第三轮起，每轮

向每个主场所在地的贫困学校捐献 100 颗

足球。继全民足球之后，燕京啤酒再次利用

品牌力量，为中国足球发展添砖加瓦。

燕京啤酒的冠名和赞助下，今年足协杯

“扩军”分外精彩，除了职业球队外，20 支来

自业余联赛和地方足协组织的草根球队也

出现在了赛场一展身手。

在燕京啤酒的冠名和支持下，足协杯为

球迷带来了更多精彩赛事，也鼓励更多青少

年参与和热爱足球，培育足球专业人才，真

正实现全民享受足球，热爱足球的快乐与激

情。而足协杯赛事的发展和壮大，也将给燕

京啤酒品牌带来更多传播效应，燕京啤酒借

助中国足协杯影响力与感召力，将产品与体

育结合，使体育文化与品牌文化水乳交融，

通过一系列线上、线下媒体加大对燕京啤酒

的传播与宣传，提升燕京啤酒品牌的内涵和

形象，为中国足协杯与燕京啤酒的双赢构建

良好积淀。

作为民族啤酒工业的代表，燕京啤酒坚

持以质为本，着力实践“独特风味、独特品质”

的质量管理宗旨，落实“实力打造精品，科技

铸就名牌”的经营方针，在高精尖设备引进上

下工夫，在燕京啤酒独特风味研究上下工

夫。借助科技和人才资源优势，采用有绿色

品质保证的啤酒花、大麦等原材料，配以来自

200米以下的矿泉水，保证了产品独有的新鲜

清爽口味。利用科技创新，实现了对啤酒生

产原辅材料、半成品、成品生产的全方位质量

监控。燕京啤酒的技术专家团队通过开展前

沿性、共性的技术项目研究，获得 200多项研

发专利，在啤酒质量控制上得到成功应用，使

燕京啤酒产品的比较优势得到体现，进一步

占领消费者的心智资源赢得市场。

近年来，燕京啤酒组织开展了水资源循

环工程、糖化热能回收工程、污水处理综合

开发工程、二氧化碳回收工程、废酵母综合

开发工程、锅炉除尘脱硫和氮氧化物排放改

造工程等多个项目的开发与应用。特别是

燃煤锅炉氮氧化物治理，使企业燃煤锅炉排

放指标有效控制在 150 毫克/立方米—180

毫克/立方米，优于北京市 200 毫克/立方米

地方标准，在全国率先实现了低排放，做到

了在发展企业、提升产品品质的同时，实现

经济效益与环境效益的共赢，燕京啤酒“健

康消费”的理念不断深化。

“发展民族啤酒工业，争创国际知名品

牌”是燕京啤酒的梦想。中国足球的发展壮

大，也是万千球迷的梦想，这两个梦想的“结

合”，让很多球迷说：“‘无啤酒不足球’这句

话越来越响亮了！” （张伟云）

燕京啤酒联手足协杯推出“种子计划”——

燕京唱响“无啤酒不足球”

自万艾可在国内上市后，辉瑞、礼来、

拜耳三家跨国药企的治疗 ED 药品枸橼酸

西地那非占据了中国“伟哥”市场。囿于

专利原因，我国不能上市其仿制药，今年 8

月辉瑞万艾可专利到期，9 月，中国第一大

药企——广州医药集团的仿制药“白云山

金戈”正式获批，10 月第一批产品下线。

面对中国百亿“伟哥”市场，中国第一药企

对国际第一药企辉瑞的“伟哥”之战已经

打响。广药集团董事长李楚源表示，金

戈上市，意味着中国第一大制药企业将正

面迎战全球最大药企。广药集团从 2012

年起连续三年蝉联工信部中国医药工业

百强冠军，将综合技术、品牌和渠道上的

优势，举全集团之力打造金戈。

白云山金戈将打破外资药企对我国

抗 ED（勃起功能障碍）市场的垄断局面，与

美国辉瑞的“万艾可”形成正面 PK，更具

“中国化”的名称、剂量、渠道和价格优势

与“伟哥之父”穆拉德指导研制的品质保

障将成为其最大的卖点。

“金戈”成国内ED首仿药

金戈的研发并非一帆风顺。白云山

制药总厂朱少璇厂长告诉记者，早在上个

世纪 90年代，辉瑞万艾可还未在美国上市

之时，白云山制药总厂就开始研发枸橼酸

西地那非原料和片剂，并按照我国化学药

一类新药的要求申报临床批件。2001 年 3

月，获得国家药监局一类新药临床批件。

2003 年获得原料和片剂一类新药证书。

由于辉瑞公司在中国申请的用途专利获

得了批准，白云山暂停了生产批件的申请

注册。

白云山制药没有放弃研发枸橼酸西

地那非，并进行大胆创新。2004 年 11 月，

白云山枸橼酸西地那非原料合成工艺《制

备喜勃酮用的中间体及其制备方法》获得

发明专利；2005 年 6 月，另一发明专利《喜

勃酮的制备方法》亦获得授权。这些工艺

专利在原料制备方法上具有优势明显，大

大提高了总产率。2013 年，广药集团聘请

“伟哥之父”、诺贝尔生理医学奖得主弗里

德·穆拉德为广药研究总院院长，对研发

进行指导，白云山对金戈的生产批件申请

大大加快。

ED 是男性生殖系统发病率最高的四

大疾病之一，中国的 40 岁以上男性 ED 发

病率约为 46%，约有 1.27亿患者，市场潜力

高达百亿。我国约有 20 家药企对伟哥进

行抢仿。白云山金戈历经困难，拔得头

筹，研发历时近 20年。

谈起金戈的研发历程，广药集团董事

长李楚源百感交集。他说，金戈的研发历

程正是我国新药研发苦与险的见证，也是

新药政策不断变更的经历者。金戈的诞

生，有执着坚守的痛苦，有突破创新的艰

难，有政策变化的风险。金戈是广药白云

山科技创新的重大成果，也将成为我国医

药行业的里程碑。

首个国产“伟哥”走“中价策略”

作为首个中国“伟哥”，金戈的市场策

略备受关注。白云山制药有关负责人表

示，在产能方面，白云山制药总厂片剂车

间设计产能达到 40 亿片/年，能满足金戈

的市场需求；同时，广药白云山旗下白云

山化学药厂还具备生产金戈原料的资质，

完整的产业链让金戈更具成本优势。

至今，金戈的市场价格还没有最后

确定。广药白云山有关负责人表示，金

戈将采取“中价策略”，也就是将是万艾

可的价格的一半左右。目前在华销售的

外资药企三种伟哥售价高达 90~136 元/

粒 ，导 致 部 分 消 费 者 购 买 能 力 受 到 限

制。价格将成为金戈的一大优势。金戈

上市后，将会有强大的竞争力。同时，她

表示，中价策略不是低价策略，无论在一

线、二线还是中国的三线城市，无论是医

院 还 是 零 售 药 店 ，广 药 集 团 都 具 有 优

势。定价低的原因是金戈属仿制药，而

且 金 戈 以 50mg/粒 为 剂 量 单 位 ，是 万 艾

可的一半。郭应禄院士对一粒 50mg 的

金戈剂量设计给予了高度肯定，认为这

是为中国人设计的科学剂量。

ED 药品市场潜力很大，ED 类的通用

产品，虽然目前每年在国内只约有十几亿

人民币销售额，但每年销量都在增加。目

前，上市 ED 类主要有三个产品，2000 年辉

瑞公司上市的万艾可，在中国大约年销售

额约 9 亿元人民币，礼来公司的希爱力约

为 3亿元人民币，拜耳公司的艾力达约 1个

亿，在中国市场万艾可遥遥领先。

业内人士分析，金戈是国内率先上市

的产品，一般来讲首仿可以取得先机。另

外，外企的药品大约在医院销售，在零售

药店销售稍差。广药集团在药品零售方

面有优势，而且品质有保障。金戈面临的

威胁主要是在于如何快速的让公众了解

这个产品，如何以一个合适的战略价格来

撬动这个市场。

郭应禄院士表示，白云山金戈将结束

外资药企在中国抗 ED 市场长达 13 年的

垄断，这是中国医药行业的一件大事。下

一步应加强患者教育，满足临床需求、降

低药品费用，既有社会效益又有经济效益

双赢。

“金戈”“铁玛”将形成产品群

据记者了解，白云山金戈上市 11 天

后，白云山和记黄埔中药有限公司又推出

了白云山铁玛，“金戈”“铁玛”一个西药、

一个中药，将形成强势互补，组成广药白

云山的抗 ED 产品线。同时白云山“铁玛”

以名称、药材、工艺和渠道优势与“伟哥之

父”穆拉德等专家指导研制的品质保障将

成为其最大的卖点。

据广州白云山和黄大健康公司总经

理徐科一介绍金戈药店与医院渠道并重

略有不同的是，在销售渠道上，“铁玛”将

零售药店与电商渠道并重。在药店渠道

上，广药白云山有着庞大的销售网络，在

整 个 医 药 行 业 均 名 列 前 茅 。 而 电 商 渠

道，则是广药集团近年来重点发展的销

售渠道。

专家预计，白云山铁玛有望在未来几

年实现 5—10 亿元的销量，成为白云山新

的利润增长点和大品种。综合了高性价

比优势和白云山“中国医药行业第一品

牌”的品牌优势，白云山铁玛在未来有望

成为中国中药 ED药物的第一品牌。

“铁玛”和“金戈”的相继上市，标志着

广药白云山已初步形成抗 ED 产品群。“未

来，白云山还将开发系列的伟哥产品，包

括开发中药伟哥、抢仿其他抗 ED 原研药

等，形成 ED 药物产品线。同时通过金戈、

铁玛这样能够引起社会关注的品种，进一

步巩固和扩大白云山品牌在医药行业的

影响力，从而带动整个白云山大南药板块

的发展。”李楚源说。

广药打造白云山金戈 叩开中国“伟哥”市场

科技日报讯 （记者项铮）9 月 18 日，

拜耳集团宣布未来完全专注于生命科学

业务，剥离材料科技业务。拜耳集团将

自己定位为在人类、动物和植保领域处

世界级领先地位的公司。

最近几年，拜耳的重心已经向生命

科学业务大幅转移。成功推出创新药

品，准备收购美国默克公司的非处方药

业务，作物科学发展顺利。生命科学业

务目前已经占到拜耳集团销售总额的大

约 70%。

拜耳医药保健保注重创新，在重点

治疗领域持续研发投入，心脏病学、肿瘤

学、血液学以及妇科等是拜耳医药保健

的重点优势领域，2013 年，拜耳医药保

健在全球对其重点治疗领域的研发投入

超过了 20 亿欧元。据记者了解，拜耳集

团计划于 2014 年至 2016 年在全球范围

内投入超过 110亿欧元用于研发项目，其

中约三分之二用于拜耳医药保健。目

前，拜耳医药保健拥有丰富的处方药研

发产品线，共有超过四十种化合物正在

进行临床试验，其中一半是与外部合作

方共同开发或来自授权许可。

近几年，拜耳医药保健在华业绩以

每年两位数持续攀升。2013 年，拜耳医

药保健公开的业绩显示，其在中国的销

售额达到 14.56 亿欧元，约合 116.5 亿元

人民币，处于行业内的领先水平。北京

是拜耳医药保健全球四大研发中心之

一。目前，该中心有 240 位科学家，并积

极与中国顶尖大学清华大学、北京大学

合作，与公共研究机构建立合作网络，

共同携手将现有科学理念转化为未来

创新产品。今年 3 月，拜耳医药保健宣

布将投资约一亿欧元，扩建了其在华工

厂。目前拜耳在中国拥有超过 13000 名

员工，中国业已成为拜耳全球投资的主

要重心之一。

拜耳剥离材料科技并不意味着将

它抛弃，首席执行官马尔金·戴克斯博

士说：“我们的目标是创建两家全球顶

级的企业：生命科学领域的世界级创新

公司——拜耳，以及聚合物领域的领先

公司——材料科技。”他表示，两家公司在

各自的行业内都拥有巨大的成功潜力。

无论是在全球还是德国范围内，现有的员

工人数在未来几年都将保持稳定。

拜耳剥离材料科技 专注生命科学

由于不健康的生活方式，导致我国心血

管疾病发病率呈现上升趋势，最新统计显

示，我国心脑血管疾病患者首次发病年龄 1/

3在 60岁以下，发病率高达 13.6%，65岁以上

的老人心脑血管疾病发病率达 95%，都不同

程度的存在心慌、胸闷、头晕、血压高、血脂

高、疲倦、偏瘫、心绞痛等症状，而且，每天还

以 2 万 人 的 速 度 递 增 ，占 总 死 亡 人 数 的

40.72%；心脑血管病、心梗、脑梗，五年之内

复发率高达 42%，复发率高。由心脑血管意

外引发的（呼吸系统、消化系统、泌尿系统）

病症不计其数，并发症多。心脑血管疾病成

为危害人类健康的“第一杀手”，提早控制心

脑血管疾病发病率已经刻不容缓。

专家指出，血脂异常是导致心脑血管疾

病发生的重要原因。血脂异常通常指血浆

中总胆固醇（TC）和三酰甘油（TG）升高，也

泛指包括高密度脂蛋白胆固醇（HDL-C）、

低密度脂蛋白胆固醇（LDL-C）血症在内的

各种血脂异常。2012 年中国居民营养与健

康状况调查显示，中国血脂异常者达到 1.7

亿。我国的一项队列研究表明，TC 和 LDL

升高是我国冠心病的独立危险因素。因此，

治疗血脂异常是防治心血管疾病的重要措

施，选择高效低毒的降脂药物至关重要。但

是，由于药物毕竟都存在副作用，专家们建

议应该使用具有同样功能的天然保健产品。

杭州双马生物工程有限公司生产的圣

曲红曲胶囊的主要成分为自然发酵而成的

功能性红曲，含有多种天然他汀类物质，主

要为洛伐他汀，即 Monacolin K 酸式和脂式

及 Monacolin L、J、M 和 X 混合物，是他汀同

系物。Monacolin K 酯式是闭环洛伐他汀，

结构与羟甲基戊二酰辅酶 A（HMG-CoA）

还原酶抑制剂洛伐他汀相同，在肝脏转化为

开环洛伐他汀发挥作用。Monacolin K酸式

是开环洛伐他汀，是圣曲红曲胶囊发酵后的

特有成分，可以不经转化直接发挥作用。

2012年—2013年之间，杭州双马生物菌

物药研究所联合浙江省中医院共同建立临

床研究课题《圣曲红曲胶囊治疗血脂异常的

疗程确定及疗效观察》，获得圣曲红曲胶囊

的临床循证医学研究数据。

课题组组长、双马生物菌物药物研究所

所长王星初告诉科技日报记者，课题组将

120例血脂异常患者随机分为圣曲红曲胶囊

连续治疗、非连续治疗组合对照组，每组 40

例。圣曲红曲胶囊连续治疗组服用圣曲红

曲胶囊 2 粒/次、3 次/d,连续服用 12 周；圣曲

红曲胶囊非连续治疗组服用圣曲红曲胶囊 2

粒/次、3次/d，连续服用 8周，停药 4周；对照

组服用辛伐他汀片 10mg/d，连续服用 8 周。

3组分别于治疗前、治疗 8周后测量血脂，圣

曲红曲胶囊连续治疗、非连续治疗组于治疗

12周后在测量一次血脂数据。结果显示，治

疗 8 周后与对照组比较，圣曲红曲胶囊连续

治疗、非连续治疗组的总胆固醇（TC）、三酰

甘油（TG）、低密度脂蛋白胆固醇（LDL-C）

均降低，但无统计学意义；与对照组比较，圣

曲红曲胶囊连续治疗组的高密度脂蛋白胆

固醇（HDL-C）均升高，且差异有统计学意

义（P<0.05）；圣 曲 红 曲 非 连 续 治 疗 组 的

HDL-C无显著变化。“这说明圣曲红曲胶囊

治疗血脂异常比辛伐他汀具有明显优势，且

为了取得长期、稳定的降脂效果，必须以 3

个月为一个疗程，而且需要坚持服用。”王星

初说，这一研究结果已刊发在《现代药物与

临床》杂志 2014年 8月第 29卷第 8期上。

中国保健协会副秘书长李萍女士在 9

月 27 日于杭州举办的《2014 中国功能红曲

产业发展论坛》上表示，红曲是一种药食同

源体，被誉为“国曲”，其中的他汀类物质对

调节血脂有很好的作用，今天循证医学的

研究也对其功效进行了有力的证明。她

说，“杭州双马生物是中国保健协会理事单

位，‘圣曲红曲胶囊’多年来一直是协会的

公信力产品。双马生物本着对社会负责任

的态度，注重产品质量，提高服务水平，对

保健知识的普及和健康生活方式推广起到

了积极的促进作用，在行业里带了好头。”

一个好的产品是企业运作及品牌影响

力最好的表征。杭州双马生物董事长冯建

平认为，中国的红曲产业要坚定地走“产、

学、研”结合的发展道路，这将是杭州双马生

物的一项发展战略。他说，“未来，杭州双马

生物将科学规范红曲产品，加强产品研发与

应用，宣传普及中医药养生保健知识，推广

有效的养生保健服务，进一步倡导健康生活

方式，为大健康产业的发展尽一份心力。”

圣曲红曲胶囊
干预脂类代谢异常人群获临床验证

□ 本报记者 吴红月

科技日报讯（石英豪）9月 24日，中国

首支青少年视力保健投资基金成立启动仪

式在京举行。

2010 年国家教育部统计数据显示，我

国近视眼发生率已上升到世界第二位，近

视人数全球第一。我国大中小学生视力不

良发生率：小学生 40%，初中生 65%，高中

生 80%，大学生接近 90%。中小学总人数

1.9 亿人。按 60%计算，近视共有 1.14 亿

人。现我国在校学生每年新增近视人数达

3000万以上，且有持续增加的趋势。

据悉，此基金由北京嘉瑞万弘控股（北

京）集团董事长张福先生与目明尔来董事

长肖俊女士共同发起。过亿近视患者需

要品种优良的视力矫正设备，但是，目前

市场上品牌林立鱼龙混杂，良莠不齐。在

技术层面，也是形式多样，各有利弊。如

药物治疗法，只对假性近视有一定效果；

器械治疗法，短期效果好，视力也有提高，

但一旦停用，视力很容易反弹；手术治疗

法，风险大，国内现在采用最多的是角膜

瓣磨钻术，飞秒技术，实施操作过程各有

利弊，效果有待观察；而配戴眼镜法，若不

正确的配戴眼镜，很容易加深度数。其他

方法如针灸磁疗等，可以起到缓解作用，

但效果不理想。

目明尔来属中山市目明视光视力科技

有限公司品牌，是一家专业从事青少年儿

童视力矫正训练的全国连锁服务机构，专

门为青少年儿童矫正、预防近视提供优质

服务。

此次，两家企业通力合作，将引起社

会对青少年儿童眼健康的广泛关注，同

时也将推动视力视光行业的继续完善发

展，为数千万青少年儿童的身心健康带

来福音。

目明尔来创建青少年视力保健产业投资基金链

科技日报讯（记者吴红月）9月 28日，

四川万安石斛产业开发有限公司在北京召

开了石斛系列产品品鉴会。

据悉，四川万安石斛产业有限公司与

中国科学院、成都中医药大学、四川林科

院、四川省酒类科研所等高校院所产学研

合作，建成石斛产业科技园，组建了石斛专

业合作社，种植石斛规模达 8000 亩，既保

护了濒危物种又实现了宝贵资源的可持续

利用。采用独特加工炮制技术研制成石斛

类系列产品，养生保健酒类系列产品，即将

推出其他医药保健食品。

公司董事长韩中文告诉科技日报记者，

公司瞄准了广阔的大健康市场前景，培植并

拥有了珍贵医药、保健和养生资源，夯实了

健康产业化基础，未来将不断研究开发医

药、保健和健康食品，坚持创作自主品牌，构

架多元产业链，为人类健康事业服务。

万安石斛养生系列产品品鉴会召开

■保健产业新观察

科技日报讯 （记者马爱平）骨质疏

松是易被忽视的中老年常见病。据介

绍，中国中药旗下的药品仙灵骨葆在预

防和治疗骨质疏松方面的功效显著。

首个中药干预激素性骨坏死的临床

研究报告，以及按照美国 FDA 标准完成

的“仙灵骨葆治疗绝经后骨质疏松症疗

效观察”临床试验等众多临床研究结果，

证实了仙灵骨葆对预防和治疗骨质疏松

是安全有效的。

据了解，仙灵骨葆是纯中药制剂，主

要成分为淫羊藿、续断、丹参等，能改善

骨质疏松引起的腰脊疼痛、足膝酸软、乏

力等症状；能显著提高骨密度、增加骨矿

含量、加快骨再建，使整体骨量和骨质量

得到恢复；能缓解骨痛、干预骨坏死、改

善骨内微循环、减少骨流失、缩短骨愈合

时间；对关节原发性、继发性损害及炎症

都有明显的抑制作用。

骨质疏松主要分为原发性骨质疏松

和继发性骨质疏松两大类。老年人发生

的骨质疏松大多属于原发性骨质疏松，

专家提醒，提早预防并及时治疗是关键。

同时，钙是保证骨密度正常的重要

物质，而维生素 D 有利于人体对钙的吸

收。据介绍，中老年人除了日常服用仙

灵骨葆促进骨生成，减少骨流失外，同时

可配合补充钙质和维生素 D。

仙灵骨葆可预防治疗骨质疏松

爱思康十九年老品牌重焕新生
科技日报讯（米金虎）9月 21日，国

内研发生产第一张磁疗床垫的江苏爱思

康高科技有限公司品牌推介会暨招商会

在京举行。会上宣布爱思康正式在北京

成立运营中心，负责全新的品牌管理及营

销战略，这是爱思康自今年8月被收购以

来首次对外发声。

爱思康作为一家江苏老牌名优企

业，至今在功能寝具领域已有 19 年历

史，曾生产了国内第一张磁疗床垫，并在

同类企业中第一个进行临床验证。2012

年爱思康品牌被授予“全国重点保护品

牌”，其功能纺织品连续多年被中国质量

检测协会评为“3.15 全国质量检验稳定

合格产品”，企业被评为“3.15”全国质量

诚信承诺优秀企业。

据了解，目前，爱思康功能床垫有 4

个系列，具有磁能、远红外、负离子、抗菌

防螨、防霉、抗辐射等功能，垫体采用了

国外最流行的“3D”（特丽纶）材料。经

权威检测机构——东华大学国家重点实

验室，采用进口设备检测显示，“3D”材

料 可 以 将 床 体 对 人 的 反 作 用 力 减 少

50%，透气性达到 4800L/S.M2。为了使

功能寝具能够进入普通百姓家庭，公司

确定的产品价格低于相同材质的席梦思

床垫。公司计划明年推出量子芯片能量

床,进 一 步 满 足 高 端 人 士 对 健 康 的 需

求。未来还将以功能床垫为主线，根据

市场需求，研发汽车坐垫、功能服装、能

量沙发等系列产品，满足不同顾客的消

费需求。

■行业播报

■生物医药


